

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XI NÚM. 444
Palma de Mallorca 10 de Septiembre de 1910

La correspondencia para la Redacción dirijase á nombre de Jaime M. Mari y para la de Administración al de Agustín Roca.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

EN BILBAO

La suspensión de garantías

Por fin se han cumplido los funestos deseos de la plutocracia minera; la declaración del estado de guerra es ya un hecho en Bilbao.

La responsabilidad de lo que pueda suceder corre á cargo del gobierno del señor Canalejas por no haber dado solución al conflicto antes de apelar á medidas extremas, y que solo han de redundar en beneficio de los insaciables patronos.

De nada han servido los propósitos de conciliación adoptados por parte de los huelguistas, como tampoco ha valido la carta del patrono señor Martínez de las Rivas dirigida á la Asociación de patronos para que transigieran á favor de los obreros. Desechada ha sido también la fórmula de avenencia presentada por una comisión de la Casa del Pueblo de Madrid al Gabinete actual y, desechados seran cuantos intentos se hagan en este sentido. Pues la intransigencia de los patronos mineros no será depuesta, hasta haber humillado, aún á costa de sangre, á los que osaron reclamarles una mejora.

Y esto que al comienzo de la huelga ya se preveía, no ha sido capaz de evitarlo el señor Canalejas; antes al contrario, ha influido con su parcialidad y ha dado lugar, á que los patronos se ensoberbeciesen aún mas de lo que lo estaban y, naturalmente, la prolongación de la huelga forzosamente habia de excitar los ánimos dada la protección que ha venido prestando á los causantes del conflicto.

De haber habido intención de hacer justicia, ya se hubiese efectuado después de la célebre sesión de la Diputación de Bilbao, en la que la funesta intervención de su presidente hizo imposible poder llegar á una avenencia, debido á sus imprudentes declaraciones. Sin embargo, ante actitud tan provocativa, nada hizo nuestro gobierno para que se restableciese la normalidad del trabajo en las minas.

En vez de ordenar la retirada de las tropas enviadas so pretexto de garantizar la mal interpretada libertad del trabajo, inclinóse aún más del lado de la plutocracia minera que, según información de un diario de Madrid aparecen estos señores como defraudadores á la Hacienda pública en varios millones.

Así procede un gobierno que se llama democrático.

Sebastián Crespi

Por no disponer de tiempo en el pasado número, no pudimos proporcionar á nuestros lectores la biografía de nuestro inolvidable compañero.

Habiéndose trasladado sus padres cuando muy joven aún en Barcelona, fué en aquella ciudad donde conoció las ideas redentoras nuestro malogrado correligionario, y en 1881 ya formaba par-

te del Centro Federativo de Sociedades obreras de Barcelona, perteneciendo también á la Comisión que de cuyo Centro se formó para la creación del Ateneo Obrero Catalán.

Regresado en Palma en 1898 entró á formar parte de la Sociedad obrera «Herrera Mallorquina» desempeñando varios cargos entre ellos el de delegado de su entidad en la Federación y secretario del exterior en esta última.

En la Agrupación Socialista ingresó el 17 de Septiembre de 1897 desempeñando en ella diferentes cargos entre ellos el de presidente.

En el mes de Agosto de 1900 fué á París subvencionado por el Gobierno para estudiar la Exposición Internacional; dando á su regreso una importante conferencia y publicando una interesante obra titulada «Instantáneas».

En la fundación de EL OBRERO BALEAR desempeñaba un puesto en la redacción, siendo sus trabajos los que sobresalían sobre los demás.

Como delegado de la Federación local en 1902 fué nombrado para representar á ésta en el VII Congreso de «La Unión General de Trabajadores» en Madrid.

Para la creación de la cooperativa de consumo en Palma, también prestó su valioso concurso no escatimando el pecuniario.

El compañero Crespi unía á su voluntad una singular inteligencia, por lo que era respetado y apreciado por cuantos conocían su valer.

El vacío que deja en la Agrupación de Palma será difícil de llenar, pues era la primera figura, y aunque no era fácil de palabra, su argumento, por, su fondo resultaba interesante. Como escritor, si bien no se le puede calificar de tal, sus escritos eran elogiados por cuantos le leían; y en cuanto á la interpretación de la doctrina Socialista, lo considerábamos como maestro.

A su entierro que fué civil, asistió numerosa asistencia, así como también las principales figuras del partido Republicano y distinguidas personalidades particulares.

Plumazos

«La Tarde» periódico independiente que se ha dado en llamarse, copia un recorte de su primogénito ministerial «La Mañana» y en el que se dice algo de la vida de nuestro compañero Perezagua, concejal socialista de Bilbao.

Alguien que lo haya leído con buena intención ya comprenderá el porqué de escribir así, y reflexionando sacará la consecuencia de que aún hay periodistas á sueldo.

Y periódicos de eco...

Te conozco bacalao.

Ya desaparecieron los tablos y tablones que habia colocados en la calle de Zagrana, no sabemos si fueron colocados por casualidad ó porque algún faquin por no llevarlas á costas las colocó allí.

También pudiera darse el caso de que algún vecino de la citada calle los sacara para que tomaran el sol.

O algún supersticioso para interrumpir la circulación del tránsito rodado.

Han desaparecido y por lo tanto hasta otra.

De una estadística que se ha publicado se desprende, que en el año 1909 emigraron á diferentes países acosados por el hambre, diez mil y pico de españoles.

Esto no tiene nada de particular, si no se le añade que á cambio de estos diez mil españoles, invadieron España la pequeña cifra de cien mil zánganos de convento, entre frailes, monjas, etc.

Conque ya tenemos el secreto de la emigración que amenaza despoblar á España. Por una parte, el hambre que es moneda corriente y por otra los vividores de la religión que nos chupan lo poco que nos queda.

Esta es una prueba bien convincente de que vivimos en tiempos de corriente anticlerical y de que vamos europeizándonos.

Conquillas

¡No puede ser! ¡embusteros!!

La semana pasada, mientras pasaba por cierta calle del interior de Palma, mirando embobado hacia arriba una cosa que me llamó la atención, echomé sobre un montón de estiércol, abandonado del basurero, en donde tendí mis ojos con rabia y alargué la mano para coger un periódico algo sucio y manchado de aceite que yacía á su alrededor.

El motivo de cogerlo fué porque soy muy aficionado á los versos y lo ví insertada una poesía.

Seguidamente miré el nombre del periódico y...

¡Jesús María y José!

¡«El Amigo del Pobre» fué!

Me enteré de dicha poesía, que se titulaba «Vivir sin religión», y aunque los versos tuviesen su mérito, el argumento no explicaba más que un verdadero embuste, el cual me abstengo de citarlo porque prefiero explicar este otro que leí á otro artículo, cuyo lema se denomina «El toro de San Marcos Evangelista» (Leyenda histórica) I.

Hé aquí el argumento de dicha leyenda:

«Cuando existían verdaderos cristianos (hace la friolera de 354 años poco más ó menos) iban celebrando, todos los aniversarios de San Marcos Evangelista, una solemnisima fiesta de gran acontecimiento, en la que salía una procesión, de la iglesia de los Padres dominicos de Cuzco, dedicada á éste santo, la cual muy ansiosa por las inocentes almas para presenciar el asombroso espectáculo de un toro bravo que andaba al lado del Santo; convertido en manso cordero, por el privilegio de Dios, y adornado de cintas, flores, lazos, plumas, etcétera etc.»

Cualesquiera, mientras fuese buen cristiano, podía acercarse á él palpándolo por todas partes y adornarlo, sin que hiciese el más mínimo desbocamiento.

Durante todo el tiempo del gran sermón y la misa que se celebraba, no faltaba una sola persona de la ciudad de Cuzco; y, asombrados, no

se atrevían ni casi á respirar ni moverse viendo el toro en el presbiterio durante todo el acto sin hacer el más ligero movimiento. Cada cual anhelaba ser dueño de aquel toro que daba pruebas de conocer el poder y majestad de Dios mejor que ellos.

Por muchos días, no se hablaba de otra cosa y mucho valió á los misioneros este acontecimiento para ganar miles de almas.

Por espacio de cuatro años, iban repitiéndose las mismas escenas.

Mas el 23 de abril de 1556, al penetrar el toro dentro el templo con la procesión, seguía como manso cordero, cargado de joyas, cintas, lazos y alhajas como nunca, sin que le espantase la enorme gritería de vivas y entusiasmo de la apiñadísima muchedumbre que le abrió paso para que penetrase hacia el presbiterio.

Aún no había andado cuatro pasos cuando vió un español que estaba derecho cerca de los cancelos, y, cobrando el toro, su bravura, certero golpe lo arrojó diez ó doce pasos fuera del portal.

El alboroto, terror y espanto fué general; los gritos de horror y lástima fueron terribles, temiendo que la fiera dejando su mansedumbre cobrase su bravura.

¿Qué es esto? se preguntaba con religiosa admiración la asombrosa muchedumbre, viendo que el tal español se quedó de pies sin sufrir el más pequeño tormento.

¿Qué misterio se encierra en este modo de obrar de la fiera, lo que jamás se había visto, y luego permanecer tan manso como antes?

Y ahora pregunto yo: ¿Qué misterio creéis que fué, queridísimos lectores? Decid cualquier atrocidad; que por grande que sea no será tan titánica como la que decía dicha leyenda. No temáis; soltad cualquier cosa.

¿No contestáis? ¿Lo habéis pensado ya? Vámonos á ver si será tan atroz:

Fué, pues, el tal misterio,—según decía,—que el cuadrúpedo conoció que aquél español estaba oxeomulgado

por su obrar inconsciente,
y una lección quiso darle
ante toda aquella gente,
que consistió, á fuera echarle.

Y si de pies se quedó
sin ningún dolor sentirse
fué porque al templo asistió
codiciando arrepentirse.

¡Ja ja ja! ¿Qué os parece? ¿Existe ninguna persona, tanto si es mujer, como hombre, niño, ó niña, que al sentir estos absurdos tan garrafales,

dude siquiera un momento
(aunque carezca de mente)
de la leyenda presento
si es historia ó si es cuento?

¿Vamos, vamos clericalitos! ¡parece mentira que seáis hombres de talento! Yo no os digo que no pueda ser lo que cerciorais; pero cuando queráis convencer al pueblo de que vuestra perora sea realidad, no habéis de contar estos milagritos de 854 años atrás, sino otros más posibles, otros que puedan palpase y ver un poquito su eficacia.

Yo creo que vuestro poder y majestad á Dios siempre ha sido y será igual. Y siendo así ¿por qué no le rogais á vuestro Redentor, (que haga visible, ahora, un milagrito de estos, lo mismo que entonces, para desengañar el pueblo de una vez?

¿Teméis espantarnos? ¡Nunca!

Si lo hacéis no nos espantaremos, sino muy al contrario:

nos iremos amansando
siguiendo vuestros senderos.
Y si no, de tanto en cuando
seguiremos exclamando:
¡No puede ser! ¡embusteros!!

Carbonell

SOBRE LAS ANDADAS

No nos extrañan los consejos que nuestros burgueses nos dan, principalmente porque ya sabemos que ellos los usan por conveniencia propia, más tratándose de higiene pública que es el tema por ahora de muchas conversaciones y una de las causas de que se sirven nuestros periódicos burgueses en llenar columnas todos los días.

Pero yo simple trabajador pregunto á todos estos señores que se preocupan de la higiene pública y á los periodistas con sus latosas informaciones, de si en tal ó cual calle hay una ó más casas insalubres que la higiene moderna manda su desaparición. ¿Porque estos señores no dan remedios en vez de consejos?...

La respuesta no es dudosa—no los tenemos—me responderían.

Creiendo que á todos nos ha de preocupar nuestra vivienda que reuna las condiciones más higiénicas posibles, y que en el ánimo de todos está esto, es por lo que me atrevo hacer una pequeña advertencia á todos los hombres públicos y principalmente á todos los señores escritores y sin serlo, que procuren estudiar las causas de los efectos.

Entonces, cuando vayamos guiados sobre base firme podremos aconsejar á nuestros semejantes, pero siempre que detrás del consejo llevemos á su alcance el remedio, el que abandonen una vivienda antihigiénica, que procure alimentarse con manjares sanos, que se lave bien el cuerpo, en una palabra que use todos los medios que la moderna higiene demanda.

Esto mientras las cosas se encuentren tal como están, y que las autoridades no se preocupen más que cuando se ven en un inminente peligro de ser invadida una población por una epidemia tal como ocurre ahora, se encontrarán en el mismo estado cada vez.

Todos sabemos que en tiempos muy remotos, había establecidos en Atenas casas públicas de baños donde todo el mundo podía acudir allí á bañarse; pues resulta en esto que en aquellos tiempos, que nosotros les llamamos atrasados, en cuanto á higiene nos demuestran todo lo contrario.

¡Cuántas personas no se lavan de pies á cabeza! ¡Cuántas no toman un baño diario por no tener probabilidades!

Establézcanse casas de baños gratuitos ó de muy poco coste y verán nuestros higienistas cuán concurridos estarán estos establecimientos.

Derribense todas las casas consideradas antihigiénicas y constrúyanse casas modernas con suficiente ventilación, de muy poco coste de alquiler y serán inmediatamente ocupadas por las mismas familias que hoy las vemos en montones ocupar casas infectas por falta de recursos.

Remedios es lo que hace falta y no consejos señores higienistas.

Antón Nemino

Según la Biblia

«Y los hijos de Noé, que salieron del arca, fueron Sen Chám, y Jafet; y Chám es el padre de Canaan. Estos son los hijos de Noé, y de ellos fué llena toda la tierra.

Y comenzó Noé á labrar la tierra y plantó

una viña; y bebió del vino y se embriagó, y estaba descubierto en medio de su tienda. Y Chám, padre de Canaan, vió la desnudez de su padre, y dijo á sus hermanos á la puerta de afuera: Entonces Sen y Japhet tomaron la ropa y la pusieron sobre sus propios hombros; y andando hacia otros cubrieron la desnudez de su padre teniendo vueltos sus rostros, y así no vieron la desnudez de su padre.

Y desnudo Noé de su vino, y supo lo que había hecho con él su hijo el más jóven, y dijo:

Maldito sea Canaan;

Siervo de siervos será á sus hermanos.

Dijo mas:

Bendito Jehová el Dios de Sen.

Y séale Canaan siervo.

Engrandezca Dios á Japhet »

Como se ve, por lo que dice la Biblia, Noé labró la tierra y plantó una viña.—Otra equivocación.—

Lo de labrar la tierra, puede pasar; pero eso de plantar la viña, mientras no sepamos de donde salió el vegetal para realizar dicho trabajo, volvamos á insistir en que los *escritorzuelos* de la Biblia son unos grandísimos embusteros, ó que el Espíritu Santo se equivocó al dictarles semejante disparate. Quedando arrasado todo con el dichoso diluvio, no encontramos explicación alguna, que pueda convencernos de semejante majadería, contada por los que se dedican á estudios de esa ciencia que llaman *Teología*.

Se confirma, pues, por la misma Biblia que Noé fué un borrachín; mas no es esto lo peor.

Resulta mucho más grave que la falta del primer fabricante de alcohol, la acción cometida por el cochino Chám, atreviéndose á ver á su padre desnudo fué por su culpa. Veamos:

Cuentan, quien de esto sabe, que el sastre que tal ropa hizo, tenía un gran resentimiento del inventor del alcoholismo, por ser este tan grosero, que nunca consintió á los costureros probar el mosto; y el sastre en venganza al confeccionar el traje al borracho Noé que usaba cuando su celebre *Mona* ó *borrachera*, en vez de coserlo, cual si fuera para una persona decente, se lo hilvanó. He ahí la causa de quedar desnudo el elaborador del *mostagán*—Según unos.—

Pues bien, si tuvo la culpa Chám, justo fué su castigo; pero si no fué el causante de ver á su padre en *porreta*, ¿porqué se le castiga á ser siervos á sus descendientes para que dicha maldición recayese en nosotros y seamos hoy no siervos, si no esclavos de tanta gentuza, cuyas inmoralidades superan—con bastante—á la del hijo de aquel que *agarró* la primera flocera?

El clerical Bok, que ha violado las 18 niñas en la escuela católica en Alemania, tiene la palabra.

EL FRAILE

De todos los animales de la creación, el fraile es el más sabio.

Ni el hombre, ni los cuadrúpedos, ni las aves, ni los peces, ni bicho alguno han podido descubrir lo que ha descubierto el fraile: vivir sin trabajar.

La hormiga suda el quilo en el verano para recoger el grano de trigo que en el invierno ha de comerse; el fraile, mientras tanto, hace la digestión en la huerta del convento, á la sombra de frondosos árboles, oyendo murmurar el agua de la fuente.

El cuervo y el gorrión se agitan en los días de grandes nevadas buscando algo con que poder calmar su apetito; el fraile hace la digestión al calor de la estufa, confiando en la bondad de la Providencia.

El lobo y la raposa se ven obligados á buscar

su alimento en el aprisco ó en el gallinero, con inminente exposición de que los dejen secos de un tiro; el fraile, á su vez, no necesita correr peligro alguno para tener bien provista la despesa.

El labrador sabe que si no se dedica á cultivar la tierra todos los días, de sol á sol, tiene que ayunar forzosamente la mayor parte del año; el fraile, en cambio, está convencido de que no le han de faltar ricas magras ni ricos pavos con sólo dormir á la bartola.

No hay, pues, en toda la creación un sér tan feliz como el fraile. Lo mismo come él si el año es bueno, como si se pierde la cosecha; lo mismo si la salud pública es buena, como si es mala.

Canta como la cigarra para distraer la ociosidad, y suspira de vez en cuando por la vuelta de los buenos tiempos.

Los buenos tiempos son para él aquellos en que se achicharraba á cualquier prójimo.

Si aquí volviera á entronizarse el absolutismo de Felipe II, ó siquiera el de Fernando VII, ya sería otra cosa: los conventos adquirirían del todo su antiguo esplendor, y los siervos de Dios no tendrían necesidad de disfrazarse de personas para poder andar en gatuperios. Esta es hoy la única pesadilla que el fraile suele tener.

Verdad es que algunas veces, en el preciso momento de estar haciendo la digestión, acude á su mente el recuerdo de 1834, y entonces suele indigestársele el pavo que se ha comido; pero la confianza renace pronto, y sigue roncando y comiendo.

Para el caso de que el *infierno* se volviera á destacar algún día, conserva en su maleta un traje de campesino, con el cual espera poder abrirse paso á través entre las turbas que se propongan asaltar los conventos, y refugiarse después en casa de alguna de sus hijas de confesión.

No se le oculta la dificultad de la barriga en caso tan apurado, pero confía en que la gente no se fijará en un detalle *tan insignificante*.

En fin, que á pesar de estas ligeras sombras que ve en cuanto se oscurece un poco el horizonte, es el fraile el sér más dichoso de la naturaleza, toda vez que ha descubierto el medio de poder comer sin trabajar y divertirse sin exposición alguna.

(De *El Motín*)

LA OBRA DE MAURA

Honrando á Ferrer

El día 21 del pasado julio se descubrió en la Plaza Mayor de Bruselas una lápida conmemorativa de Francisco Ferrer Guardia.

Por iniciativa del Comité internacional pro-Ferrer se acordó la colocación de esta lápida, y antes de ir á inaugurarla de un modo oficial, una manifestación imponente recorrió las calles principales de la ciudad, hasta llegar á la Plaza Mayor.

En la comitiva formaban más de diez mil delegados y representaciones de Sociedades liberales, republicanas, socialistas y librepensadoras de todo el mundo, con sus estandartes y banderas, figurando también varias bandas de música.

El paso de la manifestación fué presenciado por multitud de gente, que se unía á ella, demostrando sus simpatías por el acto que se estaba realizando.

Al llegar á la Plaza Mayor se descubrió la lápida ante una inmensa multitud, que, con el sombrero en la mano, aclamó el nombre y la memoria de Ferrer.

El abogado Vinch, secretario del Comité, hizo una elocuentísima apología de Ferrer y elo-

gió á España, diciendo que es una nación digna de florecer y hacerse grande por el espíritu liberal.

El ilustre doctor Simarro, que se encuentra en Bruselas, pronunció un discurso entre los frecuentes aplausos de la multitud.

Agradeció el homenaje que se tributaba á Ferrer y las palabras en elogio de España, diciendo que la democracia española sentía profundamente los grandes crímenes cometidos y elevaba también su voz para aclamar á Ferrer, juntando su clamor al de la democracia universal.

Luego habló el diputado socialista León Furnemont en términos vibrantes, que produjeron gran entusiasmo en los millares de almas que presenciaban el acto.

Saludó Furnemont á la España liberal y al noble pueblo español, terminando el acto con el desfile de todos los manifestantes ante la lápida de Ferrer.

El público vitoreó con entusiasmo á Francisco Ferrer y á España, víctima de la opresión maurista y clerical.

La Junta municipal de Unión republicana de Valencia ha aprobado una proposición en la cual se dice que cumpliéndose el día 13 de octubre el aniversario de la muerte de Ferrer, y tratando los conservadores valencianos de organizar un homenaje á Maura en ese día, los radicales de Valencia debían honrar la memoria del fusilado en Montjuich, depositando ramos de flores sobre su tumba el mismo día 13.

Así se acordó, y al efecto se nombró una Comisión que está encargada de gestionar la cooperación de todas las entidades republicanas y de realizar ese día el viaje á Barcelona, con el fin de que sobre la tumba de Ferrer quede patente el sentimiento de los radicales valencianos por aquel crimen perpetrado en la persona del fundador de la Escuela Moderna.

Correspondencia

POLLENSA.—Al compañero Jaime Mari Mari: Como soy muy aficionado á la lectura de EL OBRERO BALEAR, lei la correspondencia que le suministraron de Pollensa en la que se le manifestaba que habíamos cambiado la luz eléctrica por la de petróleo. A decir verdad, quien les suministró tal correspondencia, ó tiene algo de comedido ó no ha querido poner ante los ojos de quien nos pudiera leer, la vergüenza de nuestro pueblo. Soy amante de la verdad y no tengo ningún inconveniente que los otros pueblos puedan juzgar nuestra candidez. Digo que somos cándidos porque ya hace muchísimo tiempo que vemos que nos están usurpando lo que nos corresponde sin que ninguno despliegue sus labios. Pues bien. En Pollensa en la actualidad, ni tenemos electricidad ni quemamos petróleo, estamos enteramente á oscuras, (si cabe decirlo así.)

Por la feria y la patrona (como llamamos) se prenden algunos que otros faroles de los más céntricos que á decir lo que hay, no alumbran tanto como el rabo de la luciérnaga, y luego todo el resto del año permanecemos sin alumbrado público. Yo que soy un poco trasnochador, en altas horas de la noche me hace la misma impresión que si estuviese en pleno cementerio, y en invierno en noches tempestuosas no le tengo ninguna clase de envidia á las peripecias que pasó el imaginario Noé.

Pues en Pollensa solo escapan bien, los gatos, que tanto gustan de la oscuridad de la noche.

En altas horas de la noche tengo visto por mis propios ojos, carros cargados, y montones

de escombros sin ninguna señal que allí peligrase la vida de cualquier caminante que por allí pasase, todo en plena vía pública.

P. Sampias

Pollensa 4 Septiembre 1910.

MANACOR.—Terminada felizmente la huelga sostenida por los obreros zapateros el pasado año y normalizada la situación trabajando cada cual en el taller en que pudo y le convino, tres patronos unidos, Melchior Nadal, Bartolomé Nadal y Juan Pont, montaron un taller con el propósito de absorber todo el trabajo de Manacor, pues con capital y crédito que ellos creyeron suficientes para realizar tal propósito.

Lo que primero les interesaba era hacer la competencia á determinados maestros y así se comprende el interés que pusieron en que el nuevo taller estuviera próximo al de Juan Miguel, pero todo ello era con el fin de que los oficiales hubieran de recurrir por necesidad al nuevo taller, obligándoles entonces á darse de baja en la Sociedad, consiguiendo así que esta se disolviera, cosa que no habían logrado todos los patronos juntos.

Es la Sociedad de obreros zapateros de Manacor una obsesión para los patronos, como se demostró por las inútiles gestiones que hicieron para quitar á los oficiales el trabajo que de Lluchmayor consiguieron durante la huelga, y como se demostró también cuando llegaron hasta á poner á la venta en la feria y precios baratísimos, el calzado de todos sus talleres, solo por hacer daño al maestro que montó el taller y dió trabajo á los huelguistas.

Melchior Nadal, Bartolomé Nadal y Juan Pont, ofrecieron al principio grandes ventajas á los oficiales para atraérselos á su taller, llegando hasta á hacer venir á Manacor á un oficial que trabajaba en Felanitx. Pero pronto empezaron á sus intenciones y como primer paso propusieron á los oficiales (y lo consiguieron) cambiar el trabajo á jornal por el trabajo á destajo y entonces los patronos fijaron los precios, sin consultar (para nada á los oficiales, aprovechándose de que éstos se hallaban algo cohibidos para solicitar trabajo en otros talleres.

El trabajo en las condiciones impuestas por los patronos era muy penoso y, sin embargo los oficiales sufrían y callaban.

Creyendo, por esto, que ya los tenían dominados, determinaron entonces que los obreros que quisieran seguir trabajando en su taller, hablan de darse de baja en la Sociedad. A eso tendían desde un principio Nadal y Compañía y para dar ese golpe hablan ido preparando jesuiticamente las cosas.

Los obreros que eran socios, expusieron lo que ocurría en junta general de la Sociedad y como demostraron deseos de luchar á favor de ella, la Sociedad les dió su apoyo, abandonaron aquel taller y sin necesidad de él han tenido trabajo.

En cambio, el taller Nadal y Compañía ha tenido que disolverse. No lo hizo desde luego, por temor al ridículo de tal fracaso, pero, al fin, tuvieron que marcharse cada uno por su lado.

Ahora, uno de aquellos tres patronos sigue en el primitivo local y los otros dos han alquilado otra tienda para poner un nuevo taller.

Poner un nuevo taller es cosa fácil, lo que no es fácil es encontrar obreros, después de haber seguido una conducta como la que han observado estos patronos.

Ya es hora de que acabe la soberbia patronal; ya es hora de que todos se convenzan de que los obreros unidos son invencibles.

Acateñ los patronos la justa voluntad de los obreros y encariñense estos cada día más y más

con la Sociedad, que es la salvaguardia de sus derechos.

Los patronos que, no convencidos aún de que la Humanidad progresa, intentan seguir tiranizando a los obreros, saldrán con las manos en la cabeza siempre.

Y como lo tendrán bien merecido, todos se reirán a su costa.

Juan Ramis

Manacor y Septiembre de 1910.

Nueva victoria socialista

En Alemania

Se ha celebrado en Sajonia una nueva elección parcial.

Y, como se esperaba, los socialistas han obtenido otra victoria ruidosa sobre las candidaturas de los partidos burgueses del Reichstag, y las ocho vacantes han sido conquistadas por los socialistas, por medio de votaciones verdaderamente formidables.

El último triunfo de la Social Democracia ha sido obtenido por ésta en la circunscripción sajona de Zschopau-Marienberg. El diputado fallecido, cuya vacante había que cubrir, era un antisemita, que se llamaba Zimmermann, el cual, en las elecciones generales, obtuvo una mayoría abrumadora sobre su contrincante socialista.

Como dicha circunscripción es rural, en ella tuvieron siempre los agrarios conservadores preponderancia incontrastable sobre las izquierdas. Por eso ha sorprendido más el triunfo de los socialistas, que hasta ahora habían estado siempre en minoría en la circunscripción citada.

En estas elecciones parciales, presentaron sin grandes esperanzas de victoria, al compañero Gohre.

La elección fué reñidísima.

El candidato Gohre obtuvo 14.443 votos.

Los dos candidatos burgueses, 8.700.

Este resultado ha llenado de asombro a los conservadores, agrarios, católicos y protestantes.

Dicen que si esto sigue así, los socialistas tendrán, después de las nuevas elecciones, 200 diputados en el Reichstag; es decir, más de la mayoría estricta, y que el Gobierno entonces no podría hacer otra cosa que suprimir el sufragio universal y apelar al Ejército.

Por lo visto, no cuentan con que esta arma les falle.

UN LOCO

¿Se puede gozar de tranquilidad?

Hace ya algunos días que un individuo llamado Antonio Cañellas, domiciliado en la calle de Berga agredió a un guardia municipal en la plaza de Abastos al ser detenido por éste; detención verificada por tratarse de un loco.

Una hermana suya en compañía de una tía de ésta, gestionaron su libertad, la que consiguieron aunque se tratase de un demente.

El día cinco del corriente el citado Cañellas intentó estrangular a una vecina suya, lo que gracias a la casualidad y a los gritos de la pobre mujer, alarmaron los vecinos y el loco asustándose desistió de su empeño huyendo de su casa.

Esta vez se le ha vuelto a detener y se halla encerrado en Capuchinos.

Si continuara al frente de la alcaldía el alcalde torerino, sería cosa de prevenirnos; pero como dicho señor ya ha hecho entrega al alcalde se-

ñor Alemany, suponemos que de nada servirá la influencia de su hermana y el demente será trasladado al manicomio.

Movimiento Social

ESPAÑA

MADRID.—La Sociedad de Zapateros aprobó la gestión de la directiva y tomó el acuerdo de votar 250 pesetas para los huelguistas de Bilbao.

—La Sociedad de Estuquistas «Solidaridad» acordó condenar los intereses que había devengado el préstamo hecho a la Mutualidad Obrera.

—Además de las 250 pesetas donadas para los huelguistas de Bilbao, la Sociedad de Fumistas tomó el acuerdo de hacer una colecta semanalmente.

—La Sociedad de Peones ha acordado conmemorar con una velada, que se celebrará el día 11 del mes actual, el 4.º aniversario de su fundación.

—A 1.834,20 pesetas, asciende la suscripción hecha a favor de los huelguistas bilbaínos por la Sociedad «Unión Ferroviaria» contando en dicha suma las 1.500 pesetas de donativo hecho por dicha Sociedad.

Esta Sociedad ha tomado el acuerdo de hacer su bandera.

Actualmente cuenta con más de doce mil ferroviarios afiliados, y el entusiasmo que existe por la asociación entre estos trabajadores hace suponer que finalice el año con más de 20.000 agrupados.

—La Sociedad de Empedradores aprobó las cuentas presentadas por la directiva y tomó el acuerdo de donar 150 pesetas para los huelguistas de Bilbao, 75 para los de Santander y 75 para los de Gijón.

Para los huelguistas de Bilbao

Equivocadamente en la lista anterior salió en la suma total 84'70 pts. debiendo decir 85'55 pts. Queda subsanado el error.

Suma anterior. 85'55

B. Bosch, 0'25.—V. Torres, 0'15.—A. Gelabert, 0'20.—J. Cabrer, 0'25.—0'50.—F. Roca, 0'25.—J. Mari, 0'35.—B. Mir, 0'20.—Suman 87'70.

Taller de calzado de D. Juan Salas.—

B. Ripoll, 0'25.—B. Serra, 0'25.—F. Torrandell, 0'25.—F. Estelrich, 0'25.—G. Frau, 0'10.—G. Oliver, 0'10.—M. Cardell, 0'20.—B. Garcia, 0'15.—J. Barceló, 0'25.—A. Gil, 0'30.—B. Genovart, 0'20.—R. Cocovi, 0'25.—J. Cocovi, 0'15.—L. Gil, 0'20.—M. Bosch, 0'20.—F. Mateu, 0'25.—J. Costa, 0'20.—B. Rollán, 0'15.—J. Roca, 0'30.—B. Vicente, 0'25.—J. Beltrán, 0'25.—M. Tugores, 0'10.—C. Mascacó, 0'10.—J. Valls, 0'15.—M. Rosselló, 0'10.—F. Serra, 0'25.—N. Auba, 0'15.—F. Calafell, 0'20.—F. Payeras, 0'20.—Beltrán hilador, 0'20.—A. Burguera, 0'25.—C. Amengual, 0'25.—V. Garcia, 0'30.—P. Canals, 0'20.—J. Rosselló, 0'20.—J. Antich, 0'20.—G. Ferragut, 0'20.—F. Vich, 0'25.—G. Vich, 0'25.—P. Andreu, 0'15.—Nicolás, 0'10.—P. Oliver, 0'45.—F. Puigserver, 0'50.—J. Payeras, 0'20.—Llotriu, 0'10.—Suman 9'30.

Taller de D. Miguel Moyá plaza de Atarazanas.—B. Juan, 0'25.—J. Bauzá, 0'25.—J. Darder, 0'25.—J. Ferratjans, 0'30.—J. Font, 0'30.—A. Salas, 0'30.—A. Quintana, 0'30.—J. Rebassa, 0'25.—P. Ferriol, 0'25.—Suman 2'45.

Marratxi.—Sociedad (La Siega).—10'00.—J. Más, 1'00.—M. Rigo, 0'20.—P. Cerdá, 0'10.—J. Rotger, 0'10.—P. Corró, 0'25.—J. Cerdá, 0'25.—B. Barrera, 0'25.—J. Oliver, 0'30.—T. Bestard, 0'10.—A. Cañellas, 0'10.—G. Cañellas, 0'20.—

J. Reinés, 0'20.—A. Martorell, 0'20.—Suman 13'25.

De la Sociedad de Curtidores.—J. Fiol, 0'20.—J. Bordoy, 0'15.—A. Vidal, 0'20.—G. Balaguer, 0'10.—L. Balaguer, 0'10.—M. Tomas, 0'15.—D. Pomar, 0'25.—Grimalt, 0'15.—A. Sampol, 1'00.—A. Martorell, 0'50.—M. Coral, 0'25.—M. Mas, 0'50.—B. Roig, 0'25.—J. Moll, 1'00.—B. Palou, 0'25.—J. Oliver, 0'10.—J. Mas, 0'25.—G. Sastre, 0'10.—M. Pons, 0'30.—Suman 5'80.

Aiaró.—Sociedad La Recompensa del Obrero, 10 00.—B. Jofre, 0'35.—J. Rotger, 0'25.—D. Feliu, 0'25.—N. Fonollar, 0'25.—M. Campins, 0'45.—A. Garau, 0'35.—A. Simonet, 0'25.—A. Suau, 0'25.—M. Comas, 0'40.—P. Rosselló, 0'25.—G. Rosselló, 0'25.—M. Campins, 0'50.—J. Rosselló, 0'40.—G. Arrom, 0'25.—M. Rosselló, 0'45.—P. Noguera, 0'25.—J. Alorda, 0'25.—J. Muntaner, 0'30.—J. Gelabert, 0'25.—J. Cocovi, 0'55.—P. Perelló, 0'30.—J. Rosselló, 0'25.—G. Juan, 0'35.—J. Pizá, 0'50.—P. J. Mateu, 0'20.—B. Rotger, 0'25.—J. Vives, 0'50.—F. Amengual, 0'50.—J. Xamena, 0'20.—J. Sastre, 0'35.—S. Benassar, 0'10.—P. Rosselló Muntaner, 0'25.—P. Ferrer, 0'25.—B. Valleaneras, 0'40.—J. Pou, 0'25.—J. Sampol, 0'30.—M. Sastre, 0'30.—P. Bernad, 0'30.—F. Xamena, 0'25.—J. Tomás, 0'25.—M. Nicolau, 0'25.—Suman 22 80.

Suma total.—141'20.

SOLIDARIDAD

La Sociedad de Oficios Varios La Emancipación ha hecho un donativo de 3 pesetas para los huelguistas de Bilbao.

**

También ha donado 5 pesetas la Sociedad Unión Campesina de Lluchmayor para destinarlas al mismo fin.

**

Por iniciativa de la Sociedad El Arte de Imprimir de Palma de Mallorca, se abrió una suscripción voluntaria para recaudar fondos con destino a los huelguistas de Bilbao, cuyo total ha sido el de la cantidad de veintidos pesetas.

UN ACUERDO

La «Juventud Socialista Palmesana» en junta general celebrada el 8 del que rige, acordó hacer constar en acta el sentimiento experimentado por la muerte del consecuente socialista Sebastián Crespi y hacer extensivo a su familia dicho acuerdo.

Correspondencia administrativa

CAPDEPERA.—J. B.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 de Septiembre de 1910.

ARTA.—A. E. G.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 30 Agosto de 1910.

ARTA.—S. O. A.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 30 de Septiembre de 1910.

MANACOR.—J. S.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 de Abril de 1910.

FELANITX.—J. M.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 de Octubre de 1910.

MANACOR.—B. R.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 30 Septiembre de 1910.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER.—SOLEDA 27.